

LAS BOTARGAS QUE VIENEN DEL FRIO

Con los primeros días del año hacen su aparición en nuestra provincia unos personajes de atuendos multicolores y de variadas máscaras que asustan a los pequeños y divierten a los mayores, son las “botargas”.

Una de las más madrugadoras es la de *Valdenúño Fernández* pues sale el domingo siguiente a los Reyes Magos. Se trata de una de las más bulliciosas ya que no para de hacer fechorías, primero mientras acompaña a los danzantes cuando van pidiendo por las casas para la merienda vespertina y después durante la misa cuando tira el cepillo provocando un gran alboroto al caer todas las monedas al suelo. También los fieles que acuden a la iglesia han de sufrir los garrotazos de la botarga si no le dan alguna moneda e incluso, a veces, al acabar la ceremonia religiosa son regados con el agua bendita que esparce desde la pila, especialmente entre las mujeres.

*“Botarga la larga,
la cascarrulera
más vale tu culo
que todas tus tetas”.*

Así cantan los chavales de *Montarrón*, el día de San Sebastián, a su botarga que aún sale, a pesar del escaso número de habitantes del pueblo, vistiendo su traje verde y rojo, su vieja cachiporra y su máscara de madera tallada “un poco pesada de llevar” según Félix Mejías que se vistió de botarga durante más de treinta años. La botarga se dedica a perseguir a los vecinos hasta obtener algunas monedas que ayudarán a pagar la “Caridad Chica”, pan y queso que reparte el Ayuntamiento a todos los asistentes. La copla que cantan los chicos hace alusión al higo seco que la máscara lleva colgado en el culo y que es el punto de mira de todos los chavales que intentan arrancarlo a pesar de la oposición del botarga que reparte cachiporrazos y corre detrás de los agresores.

También en enero, el día de la Paz, la botarga acompaña a la Soldadeca en *Mazuecos*, aunque aquí no tiene el protagonismo que en otros lugares.

Los primeros días de febrero y la fiesta de las Candelas propician la aparición de nuevas botargas. En *Arbancón* con traje azul y verde y careta, porra y castañuelas talladas en madera por el único artesano especializado en este tipo de objetos que es vecino del pueblo. *Retiendas* donde la bo-